

## Procès-verbal de la 8<sup>e</sup> assemblée générale ordinaire

Samedi 14 mai 2011, 9 h 30, à la maison de paroisse, Frutigenstrasse 22, 3600 Thoune

**Membres du comité présents:** Hans-Peter Grossniklaus, Heidi Haas, Fridolin Marti (présidence), Paul Müller (procès-verbal), Walter Riedweg, Richard Volz, Elvira Weber, Bruno Worni

**Délégués de paroisse et hôtes présents:** selon la liste des présences, il y a 60 délégués ayant droit de vote et 22 hôtes sans droit de vote.

Le président, Fridolin Marti, souhaite la bienvenue aux participants et les remercie de leur présence, par laquelle ils témoignent leur intérêt pour l'Association des paroisses. A sa demande, l'assemblée est tenue en dialecte alémanique. Il constate en outre que les invitations ont été envoyées dans les délais et en conformité avec les statuts. Les délégués ont reçu l'invitation et leur carte d'électeur par la Poste. Le procès-verbal de la 7<sup>e</sup> assemblée, le rapport annuel du président, les comptes annuels 2010 et le budget 2012 ainsi que le rapport sur les projets 2010 pouvaient être téléchargés sous [www.kirchgemeindevorband-bern.ch](http://www.kirchgemeindevorband-bern.ch).

Nous n'avons reçu aucune proposition écrite à traiter pendant de cette assemblée. Fridolin Marti déclare alors ouverte la 8<sup>e</sup> assemblée générale ordinaire. Il attire encore l'attention sur la liste des présences qui circule, où les personnes présentes voudront bien inscrire leur nom sous « délégué-e-s » ou « hôtes ».

Parmi les organisations partenaires invitées, Fridolin Marti salue les hôtes suivants:

- M. Hansruedi Spichiger, délégué aux affaires ecclésiastiques
- M. le pasteur Andreas Zeller, président du Conseil synodal des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure (orateur également)
- M. le vicaire épiscopal Arno Stadelmann, en qualité de représentant de l'Eglise catholique-romaine
- Mme Marlies Bachmann, en qualité de représentante de la Commission catholique-chrétienne
- Mme Fabienne Bachmann, Service Paroisses des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure
- M. le pasteur Andreas Stalder, président de l'Association des pasteurs évangéliques réformés
- M. Beat Wiesendanger, Association bernoise des administrateurs de paroisse (orateur également)
- M. Andreas Lüscher, Association bernoise des administrateurs de paroisse
- Mme Erika Wyss, rédaction du journal « reformiert .. »

Les hôtes et organisations partenaires invités suivants se sont excusés:

- M. le conseiller d'Etat Christoph Neuhaus, directeur de la justice, des affaires communales et des affaires ecclésiastiques
- M. Christoph Miesch, directeur de l'Office des affaires communales et de l'organisation du territoire
- M. le pasteur Christoph Schuler, président de la Commission de l'Eglise catholique-chrétienne
- Mme Sonja Schöni, présidente du Synode de l'Eglise nationale catholique romaine
- M. Pascal Eschmann, président du Conseil synodal de l'Eglise nationale catholique romaine
- Mme Ursula Trachsel, responsable du Secteur Paroisses et formation des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure
- Mme Regula Zähler, Secteur Paroisses et formation des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure
- Association des communes bernoises
- Association bernoise des communes et corporations bourgeoises
- Association Cadres des communes bernoises

Délégués de paroisse présents (selon liste des présences):

- Paroisses catholiques-chrétiennes:  
Berne et Thoune
  
- Paroisses catholiques romaines:  
Les paroisses GKG Berne et environs, Berne Dreifaltigkeit, Berne Heiligkreuz, Interlaken et Spiez
  
- Paroisses évangéliques réformées:  
Aarberg, Belp-Belpberg-Topfen, Bern Bümpliz, Berne Frieden, Berne Markus, Berne Nydegg, Berne GKG, Bleienbach, Buchen, Diessbach b/B, Dürrenroth, Frauenkappelen, Frutigen, Gerzensee, Goldiwil-Schwendibach, Grindelwald, Grosshöchstetten, Heimberg, Heimiswil, Herzogenbuchsee, Hindelbank, Interlaken, Kallnach-Niederried, Kappelen-Werdt, Kirchdorf, Köniz, Koppigen, Lauenen, Lauterbrunnen, Lengnau, Lotzwil, Meikirch, Moutier, Münsingen, Reichenbach, Reutigen, Rüeggisberg, Saanen, Signau, Sigriswil, Schlosswil-Oberhünigen, Thierachern, Thoune Paroisse française, Thoune-Ville, Thoune GKG, Unterseen, Wahlern, Walperswil-Bühl, Worb, Zollikofen

Les paroisses suivantes se sont excusées:

- Paroisses catholiques romaines:  
Les paroisses de Berne St. Marien, Bienne et environs, St. Josef Köniz, Langenthal, St. Peter et Paul Utzenstorf, Vallon de St-Imier, St. Franziskus Zollikofen
  
- Paroisses évangéliques réformées:  
Aarwangen, Aeschi-Krattigen, Berthoud, Bürglen, Eriswil, Gottstatt, Grossaffoltern, Guggisberg, Guttannen, Innertkirchen, Kehrsatz, Langnau, Meiringen, Mühleberg, Nidau, Oberdiessbach, Oberwil, Schüpfen, St. Imier, Steffisburg, Stettlen, Täuffelen, Tavannes et Zweisimmen

Aucune autre excuse n'est communiquée.

L'ordre du jour comprend les points suivants:

- 1. Procès-verbal de la 7<sup>e</sup> assemblée générale du 24 avril 2010
- 2. Rapport annuel du président
- 3. Comptes annuels 2010
  - Rapport des vérificateurs des comptes
  - Décharge du comité
- 4. Cotisation des membres 2012
- 5. Budget 2012
- 6. Elections
- 7. Informations
  - Mutations dans la liste des membres
  - Projets en cours
- 8. Divers

L'assemblée approuve à l'unanimité les affaires inscrites à l'ordre du jour.

Des scrutateurs seront élus en cas de besoin.

Avant d'entamer les affaires à l'ordre du jour, le président précise qu'après la partie statutaire de l'assemblée générale, M. le pasteur Andreas Zeller fera un exposé sur l'« CECUMENISME ».

A l'issue de l'assemblée, les participants sont invités à un apéritif généreusement offert par la paroisse évangélique réformée générale de Thoune.

### **1. Procès-verbal de la 7<sup>e</sup> assemblée générale du 24 avril 2010**

Le procès-verbal est approuvé à l'unanimité sans que personne ne demande à prendre la parole. Le président remercie son auteur, Paul Müller.

### **2. Rapport annuel du président**

Personne ne souhaite s'exprimer au sujet de ce rapport annuel circonstancié. Avant de donner la parole au vice-président pour le vote, le président adresse ses remerciements aux paroisses et aux partenaires pour la reconnaissance et la confiance témoignées à l'association et pour l'agréable collaboration. Il remercie aussi ses collègues du comité pour la bonne entente, le grand engagement et l'enthousiasme manifesté pour le pilotage du navire associatif. Le vice-président, Hans-Peter Grossniklaus, passe au vote: le rapport est approuvé à l'unanimité avec applaudissements. Il remercie Fridolin Marti pour son immense travail, son engagement infatigable, sa grande compétence et sa collégialité au sein du comité ainsi que pour sa grande habileté dans les négociations avec le vaste réseau de relations de l'association. Il lui souhaite de poursuivre son activité avec la même joie que par le passé.

### **3. Comptes annuels 2009 / Rapport des vérificateurs des comptes**

Le caissier, Walter Riedweg, commente d'abord les comptes annuels 2010. Les comptes clôturent avec des recettes de 19 104 fr. 75 et des dépenses de 24 636 fr. 20; l'excédent de dépenses se monte par conséquent à 5 531 fr. 45. L'état de la fortune, qui était de 15 131 fr. 65 au 1.1.2010 diminue pour se situer à 9600 fr. 20 au 31.12.2010. Therese Wermuth donne lecture du rapport des vérificateurs des comptes au nom du bureau de révision, et recommande à l'assemblée d'approuver les comptes 2010 afin de donner décharge au comité. Les comptes annuels sont approuvés à l'unanimité et sans questions. Le président remercie le comptable Walter Riedweg et les réviseurs Therese Wermuth et Rolf Stähli pour leur précieux travail.

#### **4. Cotisation des membres 2012**

Walter Riedweg rappelle les tâches ordinaires et les obligations qui sont celles de l'association et conclut qu'il n'est pas nécessaire, à son avis ni à celui du comité, de modifier la cotisation de membres pour 2012. La proposition du comité de maintenir la cotisation à 100 fr. en 2012 est approuvée à l'unanimité.

#### **5. Budget 2012**

Le budget équilibré pour 2012 prévoit des recettes et de dépenses se montant à 19 000 francs. Présenté par le caissier, il est approuvé à l'unanimité par l'assemblée.

#### **6. Elections**

Fridolin Marti indique que le comité souhaite élire un membre supplémentaire au comité, bien qu'il ne s'agisse pas d'une année électorale.

Depuis la démission de Claire Aldenhoven il y a un an, l'encadrement juridique n'est plus assuré au sein du comité. Qui plus est, le comité se voit chargé d'un nombre croissant de tâches. Cette augmentation du nombre de membres est importante également en prévision de la future planification du personnel au sein du comité.

Le comité est heureux de proposer M. Gottfried Aebi, président du conseil de paroisse de Zollikofen, comme 9<sup>e</sup> membre du comité. Le candidat travaille activement au sein du comité depuis la fin de l'année dernière, en qualité d'hôte, et a accompli son « stage » avec mention.

Le président lit le curriculum vitae détaillé de M. Gottfried Aebi.

Etant donné qu'aucun débat n'a lieu et qu'aucune autre candidature n'est proposée, Gottfried Aebi est élu à l'unanimité. Fridolin Martin félicite le nouvel élu et lui souhaite la bienvenue au sein du comité. Il espère que le nouveau membre trouvera beaucoup de joie et de satisfaction dans sa fonction.

#### **7. Informations**

##### **7.1. Mutations dans la liste des membres**

Le président indique (transparent) que, selon le rapport annuel du président, 186 paroisses sur un total de 249 étaient affiliées à l'association à fin 2010. Dans l'intervalle, nous avons eu le plaisir d'accueillir une paroisse supplémentaire dans nos rangs. Le président en appelle à toutes et à tous afin qu'ils recrutent de nouveaux membres. Il attire l'attention sur le problème de la forte sous-représentation des paroisses francophones dans l'association. Il précise que le bilinguisme de l'association constitue une préoccupation centrale du comité. Et d'ajouter que des recherches « assidues » sont en cours depuis passablement de temps pour trouver des personnalités dans le Jura bernois qui puissent jeter des ponts entre romands et alémaniques et favoriser ainsi l'intérêt pour une adhésion (frais de traduction !).

##### **7.2. Projets en cours**

Fridolin Marti rappelle l'existence du rapport sur les projets 2010 et prie les participants de poser des questions s'il devait y avoir des imprécisions concernant l'un ou l'autre projet. Suit une brève présentation des projets, à savoir

- Première consultation juridique
- Révision des comptes de paroisse
- Formation d'organistes
- Conseils pour l'achat de cures.

Un état des lieux est fait pour les projets qui concernent les trois Eglises nationales:

- Modèle de calcul harmonisé 2 (HRM 2) (Walter Riedweg)
- GERES (GEmeindeREgisterSystem; système informatique pour les registres communaux) (Beat Wiesendanger)
- Révision partielle de la loi sur les Eglises nationales bernoises (Richard Volz)

S'agissant des projets ne concernant que l'Eglise nationale réformée, Hans-Peter Grossniklaus, vice-président, résume l'état d'avancement du projet « Ressources réduites et accomplissement des tâches » (Aufgabenerfüllung und reduzierte Ressourcen).

Aucune question n'est posée.

### **8. Divers**

- Fridolin Marti annonce la date de la prochaine assemblée générale, soit le samedi 12 mai 2012. Le lieu sera déterminé ultérieurement.

Le président donne la parole aux membres de l'assemblée.

Personne ne souhaitant prendre la parole, Fridolin Marti exprime ses remerciements à la paroisse évangélique réformée de Thoun-Ville pour son chaleureux accueil ainsi que pour la tresse et le café offerts avant le début de la réunion. Il adresse un merci tout particulier aux deux personnes qui ont assuré l'encadrement de cette assemblée, Mme Zurbrügg et M. Lodi, qui ont contribué grandement aussi à la planification de l'assemblée de ce jour.

Le président remercie également toutes celles et tous ceux qui ont présenté des exposés à cette réunion.

La partie statutaire de la 8<sup>e</sup> assemblée générale se termine ici. Fridolin Marti adresse encore une fois ses remerciements à toutes les participantes et à tous les participants, leur souhaitant une année prospère.

Le président donne la parole à M. le pasteur Andreas Zeller pour son exposé sur l'« ŒCUMENISME », lequel sera suivi d'un apéritif.

Berne, le 23 mai 2011

Le président

Le secrétaire

Fridolin Marti

Paul Müller